



学校だより

～思いやる・創造する・共生する～「おそき」の学校

令和8年1月8日
1月号

校長 柿崎 洋一

青梅七小



年の初めに

校長 柿崎 洋一

新年明けましておめでとうございます。旧年中は、保護者の皆様、地域の皆様に、多くのご理解、ご支援をいただき誠にありがとうございました。令和8年もどうぞよろしくお願ひいたします。

昨年から子供たちに月の旧名を伝えています。師走に続いて1月は睦月（むつき）と呼ばれます。睦月とは、親しい人が集まって、仲睦まじく過ごす月という意味だそうです。奈良時代に作られた『万葉集』にも、『新しき 年の初めに 思ふどち い群れて居れば 嬉しくもあるか』 道祖王（ふなどのおおきみ）（新しい年の初めに、気の合うもの同士、みんなで集まることは嬉しいことだ）とうたわれており、1200年以上も昔から、お正月に親しい人が集まって仲良く年の初めをお祝いしたことがうかがわれます。

さて、北半球の1月は、この寒い時期に始まりますが、どうしてこの寒い時期が1年の始まりなのでしょうか。地球の北半球では、冬至の後だんだん日が伸びて暖かくなるのを、太陽が復活すると見立てて新しい命が再生すると考えたという説があります。万葉集には「冬ごもり春さり来れば鳴かざりし鳥も来鳴きぬ咲かざりし花も咲けれど・・・」という歌があり、この歌から冬に生命が衰微し、春に命が躍動し、再生復活するというイメージが伝わってきます。

日本では、七小の前身の3学舎が開校する前年の明治5（1872）年12月3日に旧暦から新暦（明治6年1月1日）に改りました。旧暦は、太陰太陽暦といって、月の満ち欠けを基本に太陽の運行で修正を加えながら作られた暦です。新月を1日（ついたち）とし、三日月が3日、満月が15日でした。ですから月を見ればカレンダーがなくてもおよその日が分かりました。ところが、月が一回りするのは29.5日です。ですから、1年経つと11日ほどずれてしまいます。そこで太陽の運行で、月を修正しながら暦を作っていました。この太陰太陽暦は季節に即した暦だったので、七夕は旧暦7月7日で今の8月終わり頃、暑さが少し収まり夜空（天の川）がきれいに見える頃だったのでしょう。お正月は今の立春（2月上旬）の頃でした。年賀状に迎春とか新春などと書くのもここから来ています。

学校は現在、4月に新学年が始まり、1月に1年が始まるというように、スタートが2回あるわけですが、お正月はやはり1年の初めとして新たな気持ちをもってほしいと思います。今年は午（うま）年でもあります。干支（えと）では、物事が最も勢いよく進み、力強く伸びていく時期を意味すると言われています。新年にあたり、お子さんはどのような目標を立てたでしょうか。今年はどんなことにチャレンジしたいと考えたでしょうか。できればご家族皆さんで、そのようなお話を聞いていただければ幸いです。

【校長コラム】※1月13日の児童朝会で話す予定です。

1995(平成7)年1月17日午前5時46分 兵庫県を中心とした関西地方が、震度7の激震に見舞われ、大きな被害を受けました。犠牲者は6437名、負傷者は43792名となり、東日本大震災(2011)が起きるまで最悪の自然災害でした。道路、鉄道、建物は崩れ、水道、電気、ガス、電話等生活に必要なものが寸断され、使えなくなりました。朝でしたから、多くの方々が建物の下敷きとなり、亡くなりました。

私たちは大きな災害を忘れてはいけません。17日前後には、関係したニュース等が報道されます。そのことを胸に刻んでください。これから30年の間に70%の確率で関東地方でも大きな地震が起きると言われています。(言われてから20年は経過)避難訓練を重ねることでしっかりと備えていくことが大切です。

私事ですが、この年は長男が生まれた年で、現在はもう30歳で社会人です。私は教員4年目でした。3月には地下鉄サリン事件があり、大きな災害、犯罪と続いた忘れられない年です。阪神淡路大震災から1月17日で31年目になります。時の流れのはやさに驚きますが、風化させないように語り伝えていきたいです。

1月の予定

★の印は特別時程で、下校が35分程早まります。SCの記号は、スクールカウンセラーの来校日です。

日	曜	学校行事等 ○中の数字は学年を、 ()中の数字は時間を表します。	その他	授業時数								
				1年	2年	3年	4年	5年	6年			
1月1日(木)～1月7日(水) 冬季休業中												
1月5日(月)まで学校閉庁日です。 *5日(月)は、学童保育は行っています。												
8	木	★始業式 午前授業	六中始業式	4	4	4	4	4	4			
9	金	★午前授業 安全指導 計測①②③		4	4	4	4	4	4			
10	土											
11	日											
12	月	成人の日										
13	火	給食始 計測④⑤⑥	SC PTA 役員会	5	5	5	6	6	6			
14	水	★避難訓練 放課後学習		5	5	5	5	5	5			
15	木	児童集会 なわとび月間始 どうぶつふれあい授業⑤		5	5	6	6	6	6			
16	金	読み聞かせ		5	5	6	6	6	6			
17	土											
18	日											
19	月			5	5	5	6	6	6			
20	火	児童朝会 クラブ	SC	5	5	5	6	6	6			
21	水	★4時間授業(教員研修のため)		4	4	4	4	4	4			
22	木	児童集会		5	5	6	6	6	6			
23	金			5	5	6	6	6	6			
24	土	小学校造形作品展										
25	日	小学校造形作品展										
26	月	校内書き初め展始 リーダー引継ぎ式リハーサル④～⑥		5	5	5	6	6	6			
27	火	児童朝会 クラブ(3年生見学のため6時間)	SC PTA 運営委員会(書面)	5	5	6	6	6	6			
28	水	★4時間授業 6年生のみ5時間授業(研究授業) 放課後学習		4	4	4	4	4	5			
29	木	児童集会(リーダー引継ぎ式)		5	5	6	6	6	6			
30	金	★4時間授業(教員研修のため) 校内書き初め展終		4	4	4	4	4	4			

～お知らせ～

～ゲストティーチャーによる授業～

1月15日(木) どうぶつふれあい授業(5年生)

～リーダー引継ぎ式リハーサル～

1月26日(月) 放課後から4時まで行いますので、下校時刻が遅くなります。(4～6年生)
バス時刻 黒沢行き 16:35 富岡行き 16:14

～研究授業・教員研修による授業時間の変更について～

校内での研究授業や、他校での教員研修のため、授業時間に変更があります。ご注意ください。

1月21日(水) 教員研修のため全学年4時間

1月28日(水) 校内研究授業のため、6年生のみ5時間、他学年は4時間

1月30日(金) 教員研修のため全学年4時間

～青梅市小学校造形作品展のご案内～

下記日程で、青梅市小学校の造形作品展が開催されます。本校の児童の作品も展示されます。ご家族で、芸術に親しむということはいかがでしょうか。

日時：令和8年1月24日(土)・25日(日) 9:00～16:30 (最終受付 16:00)

場所：S&Dたまぐーセンター(青梅市文化交流センター) ※観覧無料